

# EL SANTUARIANO

FEBRERO 28 DE 1937.

NUMERO 156



## NUESTRA SEÑORA DE BALVANERA

Esta preciosa imagen es obra del distinguido y consagrado artista santuariano, D. Floro E. Zuluaga G., quien la confeccionó para la importante Parroquia de Montebello, en donde fue recibida con inusitado entusiasmo y con sin igual regocijo.

EL SANTUARIANO al publicar el clisé de tan preciosa imagen, felicita cordialmente al querido amigo y compañero de labores D. Floro Zuluaga G. por este nuevo triunfo.

*Un gramo de cuajo "LA RETORTA"*  
*cuaja más de cien litros de leche tibia.*  
*-Fuerza siempre igual-*



I.C.



# Jarabe Indiano

de Prato & Co.

Remedio insuperable que ha dejado maravillada a la ciencia médica en el tratamiento del reumatismo agudo y crónico.

Agente para Antioquia y Caldas:

Miguel M. Gómez G.

Medellín. Apartado No. 292

## Señor, Señora:

Antes de comprar su sombrero para la Semana Santa visite la

# Sombrerería Suiza

de Medellín - Parque de Berrío - frente a la Candelaria.

Ninguna que ofrezca mejor surtido y más bajos precios.

Esperamos su visita.

# EL SANTUARIANO

Periódico mensual, Órgano de la Sociedad de Mejoras Públicas

Director: EUSEBIO M. GOMEZ R.

Redactor: FLORO E. ZULUAGA G.

Admor: Dr. SIGIFREDO GOMEZ

Año XVI

El Santuario, Febrero 28 de 1937.

Número 156

El espíritu cívico que anima a la familia oriental, es un concepto aceptado y reconocido por tirios y troyanos. Mas que un concepto, es un axioma el civismo de los pueblos que moran aquende la sierra de Santa Elena. La historia confirma esta verdad, y basta estudiar un poco nuestro grupo racial, para comprender sus excepcionales condiciones de patriotismo, que sumadas a otras bellas virtudes que lo adornan y caracterizan, le dan un total de cualidades que lo capacitan para triunfar en todos los campos de la humana actividad.

Así es que no convienen con las características y peculiaridades de los habitantes del Oriente antioqueño, el silencio y la resignación ante la indiferencia y los desprecios con que nos miran y tratan los altos poderes oficiales. Si tenemos deberes para cumplir y se nos exige que los cumplamos con estricto rigor, también tenemos derechos como los demás pueblos del Departamento y de la Nación y tenemos el valor de solicitar con respeto — pero con energía — lo que se nos debe de justicia, lo que está prescrito en leyes y ordenanzas y lo que se nos ha prometido en muchas ocasiones. “La resignación individual es una virtud — ha dicho Severino Aznar — pero la resignación colectiva es un delito”. La mansuetud bovina es de pueblos enfermos y vencidos y el Oriente de Antioquia — ya está dicho — no puede catalogarse en este número, porque la mórbida y desfalleciente disposición al vasallaje, no es de este pueblo robusto y trabajador que tiene

## NOTAS EDITORIALES

### SIN RETICENCIAS

una gran misión histórica que debe llenar a cabalidad.

No es prevención de nuestra parte, ni un prejuicio del cual debamos libertarnos, afirmar con énfasis, que en el Centro y en otras regiones nos desprecian y desdeñan. Y esto no es de ahora, sino que es una cuestión de vieja data, que historiadores y sociólogos sagaces la explican por las diferencias morales, sociales y hasta raciales que existían entre los soldados de Jiménez de Quesada, pobladores de estos valles, y los peruleros que se aventaron a otras regiones de Antioquia a conquistar y a colonizar con un espíritu judío y poco romántico. Lo cierto es que nos miran con indiferencia y nos desprecian y persiguen, quienes por odio, quienes por envidia, quienes por incomprensión y quienes por ignorancia. Y este odio y este desprecio a nuestro pueblo, se refleja, se acentúa y se hace tangible en las altas esferas oficiales. Lo vimos ayer, lo palpamos ayer en tiempo de los señores conservadores; lo vemos hoy, lo palpamos hoy, en tiempo de los señores liberales, y lo veremos mañana y lo palparemos mañana en tiempo de los señores comunistas o de los señores fascistas, porque para perseguirnos y negar nuestros derechos, son lo mismo tirios y troyanos, güelfos y gibelinos.

La vía por donde se tendieron los rieles del F. C. de Antioquia, es una acusación se-

vera que Oriente hace ante Clío contra los gobiernos que prefirieron pecar contra la técnica, por favorecer determinados intereses y dejar al margen y abandonada a una provincia rica y ubérrima, que ha aportado su capital humano a la defensa de la libertad, al sostenimiento de la república y a la colonización e industrialización de muchas regiones de Colombia. Y este pueblo que ora y que labora y que suda y que “lleva el hierro entre las manos, porque en el cuello le pesa”, tiene escrito en su conciencia un memorial de agravios que servirá de cabeza al proceso con que serán encauzados ante la historia los que han querido negarle hasta el derecho a figurar en el concierto de la civilización.

Si alguien cree que hay exageración en lo dicho y se atreve a negar los agravios inferidos a Oriente, nos obsolverá las siguientes preguntas: ¿Por qué la carretera troncal de Oriente, no ha sido terminada después de veinticuatro años de decretada? ¿Por qué otras troncales, decretadas posteriormente, hace tiempos que están concluidas con numerosos ramales? ¿Por qué permanecen aislados y embotellados Cocorná, San Luis, San Carlos, San Rafael, Guatapè y Peñol? ¿Por qué aquí en Oriente se ha exigido a los dueños de terrenos, que regalen sus fajas, para construir las carreteras, mientras en otras regiones se pagan a precios fabulosos? ¿Por qué los vecinos de Granada, para que el Departamento se resolviera a construir su ramal, tuvieron que ofrecer sus fajas gratuitamente

[Pasa a la que sigue]

## SIN RETICENCIAS

(Viene de la anterior)

y trabajar en convites para la apertura y consolidación de su carretera? ¿Por qué se consigue dinero para todas las demás vías y carreteras del Departamento, y no se acuerdan para nada de las de Oriente? ¿Por qué ni un sólo periódico de los que se editan en Medellín defienden nuestros intereses, ni hablan en favor de nuestra carretera? ¿Será que no tienen ninguna significación comercial y económica los productos del Oriente antioqueño? Pero donde está visible, tangible, incontrovertible, manifiesto y claro el desprecio con que nos miran en las esferas oficiales, es en la carretera troncal, que al llegar a las calles de Cocorná, la abandonan, cuando con un pequeño esfuerzo del gobierno, con un poco de interés que tomara por esta región, la concluiría en pocos días. Esta carretera en San Juan, está diciendo, que si estamos abandonados, que si somos odiados, que si somos perseguidos, pero como no somos parias, nos pondremos de pie y reclamaremos lo que de justicia se nos debe. No es limosna lo que pedimos: pediremos lo que nos corresponde de derecho.

Hablemos claro y sin reticencias.

## Reanudamos labores

Después de una breve tregua, nos presentamos nuevamente en el campo del periodismo, resueltos, como ayer a luchar tesonidamente por el progreso y engrandecimiento de nuestra cara ciudad y de toda la región de Oriente. En este noble empeño no cesaremos, no obstante los serios inconvenientes que suelen presentarse y carecer del apoyo, precisamente de quienes más obligados están a prestárnoslo.

No es posible que desmayemos después de diez y siete años de rudo batallar y de haber obtenido éxitos que ya los desearan para sí muchas publicaciones de Provincia. Más ánimo, más bríos adquirimos cuando vemos la campaña solapada en unos, franca

DOÑA MARIA S. PINEDA DE A.



Virtuosa y esclarecida matrona, cuya muerte repentina conmovió las fibras más delicadas de la sociedad santuariana.

en otros en contra de nuestra labor patriótica.

«El Santuariano» continuará siendo, como lo dijo un amigo nuestro, el pregonero de las grandezas y virtudes de un pueblo, que a pasos gigantescos avanza por las rutas del PROGRESO y la CIVILIZACION.

Hace próximamente diez y siete años escribimos y hoy lo repetimos:

«El hombre de voluntad débil y tornadiza que cede al más insignificante obstáculo, y teme al enemigo y le horroriza la lucha y no tiene fe en el triunfo, tendrá que figurar en el triste catálogo de los vencidos de la vida.

La vida es lucha y lucha titánica, en la cual tenemos que embestir contra muchos y gigantescos enemigos. Para vencer, se requiere valor y constancia.

Es preciso desechar los fantasmas producidos por eufemismos e imaginaciones.

Debemos permanecer enhiestos como la palma y no doblegarnos a la violencia del huracán, ni amilanarnos porque ruja el trueno amenazador.

Nuestros ideales—como las águilas andinas—deben siempre volar por las alturas a donde no alcancen las saetas envenenadas de la ENVIDIA y la MALEDICENCIA.

Cuando emprendemos la conquista de nuestros ideales, consideremos la palabra IMPOSIBLE como un mito, y dejémosla para que la preñen solamente los cobardes y pusilánimes.

¡Adelante! Ni un paso hacia atrás! Tendremos enemigos que fulminarán el *delanda est* contra nuestra hoja periódica... Pero no importa! Los miraremos con una

mueca de desprecio infinito. Esos tales serán enemigos pequeños, a quienes la luz de la civilización encandila y el estrépito del progreso asusta; enemigos que nunca dan hospedaje a ideas que signifiquen adelanto, y viven solamente asidos de rancias y vetustas máximas que dificultan el progreso moral, intelectual y material de nuestra querida tierra.

Por sabido se debe callar que los criticones vulgares, de entendimiento miope, los engendros de la ENVEDIA y las incubaciones de la MALEDICENCIA, trabajarán por dar muerte a nuestra Empresa, pero son enemigos muy pequeños, que nunca nos debilitarán para luchar por ideales tan grandes y nobles, como son la Religión y la Patria.

Sin ridículos temores, que apocau y anonadan; sin transgredir la URBANIDAD; sin violar los preceptos de hidalguía y caballerosidad, que deben tener por norma todos los que escriben para el público; sin descender al insulto y a las discusiones personales; con energía, constancia y entusiasmo, laboremos en pro de nuestros más caros ideales».

## Nueva Planta Eléctrica

Verdadero regocijo reina hoy en la ciudadanía santuariana, ya que actualmente se gestiona el montaje de una Planta Hidro—eléctrica lo suficientemente capaz para abastecer la ciudad en el presente y por muchos años más.

Preocupados por este serio problema venimos desde hace varios años, pero sobre todo últimamente, puesto que él se acentúa momento por momento, dado el desarrollo y crecimiento de El Santuario, y la disminución de las aguas que surten la planta actual. La Municipalidad viene estudiando la cuestión por todos los aspectos, con un interés digno de aplauso. Se pensó en una Planta auxiliar, en un tanque de reserva, pero se ha llegado a la conclusión de que estos gastos no se justifican, ya que tales recursos apenas suplirían por lo pronto, sin solucionarse el problema. Hoy se quiere hacer algo en forma y con tal fin la Municipalidad ha contratado un técnico para hacer un estudio científico. Ha sido el acreditado Ingeniero Dr. Alfredo Villegas, quien viene haciendo los estudios, de una manera consciente, habiéndose concretado a la caída del río «San Matías» en la vía carretable que conduce al Municipio de Cocorná, un poco abajo del puente y ramal que va a Granada. Es éste, sin disputa, el lugar

indicado y el cual ofrece grandes ventajas. Dista de la cabecera de El Santuario, trece kilómetros, pero siempre dentro de el Municipio.

**CAPACIDAD DE LA EMPRESA:** De los estudios hechos hasta ahora, la capacidad de la empresa, o fuerza que podrá generar, es de unos cien *kilowatios*, cantidad más que suficiente para el futuro, pero como no se necesita por ahora esa energía, se montará un generador de unos 40 *kilowatios*, haciendo si las fundaciones con capacidad para el acoplamiento de una o dos unidades más.

Son innegables las ventajas que ofrece aquel lugar para tal montaje, dadas las facilidades para el transporte de maquinaria, administración, y super-vigilancia de las líneas conductoras, solidez del terreno, tanto en la boca-toma, como en el corto trayecto de acueducto.

Se estudia actualmente el costo de la obra y su financiación. Esperamos que este justo anhelo de El Santuario, sea pronto una preciosa realidad, para lo cual se necesita el entusiasmo y la cooperación de la ciudadanía capacitada para aunar esfuerzos. Se trata, no hay duda, de la obra de mayor importancia hoy.

Tendremos entonces energía para la implantación de varias industrias, único medio de mejorar nuestras condiciones económicas y evitar el éxodo de nuestros obreros, quienes por un temperamento especial, son apóstoles del trabajo, a la vez que tienen capacidades excepcionales para las industrias y las artes.

Tendremos calefacción eléctrica, que nos traerá comodidad, confort, higiene y economía, toda vez que los combustibles actuales escasean y por lo mismo encarecen. A la vez, se evitará siquiera en parte, la inmisericorde destrucción de nuestros bosques, que está acabando con las aguas y esterilizando más nuestros campos de labranza.

Ojalá se tomara nota de estos pequeños, pero importantes detalles, a los cuales está vinculado nuestro futuro.

Cumplimos así con el deber de informar a la ciudadanía sobre la marcha de tan interesante asunto. Quedamos esperando el momento de anunciar la fecha en que se da principio a los trabajos.

El Admor.—Gerente,

Floro Ezequiel ZULUAGA G.

Avise en el SANTUARIANO y sus ventas se duplicarán.

## Asamblea y Exposición

Durante los días 7, 8, 9 y 10 de Enero último tuvo lugar en nuestra acogedora ciudad, la séptima Asamblea de Municipalidades del oriente antioqueño y se verificó una lujosa exposición de los productos agro-pecuarios, industriales y de bellas artes de todos los Municipios que integran la Liga.

**LA ASAMBLEA:** A ella asistieron como Delegados hombres de ciencia y connotados industriales, llenos todos de patriótico entusiasmo y durante todas las sesiones hubo la más franca cordialidad, la mejor inteligencia. Cada uno de los Delegados expuso las respectivas necesidades de su Municipio.

Se acordó por unanimidad, que en esta ciudad del Santuario, por su magnífica situación topográfica y por ser la cuna de la Liga Industrial, se establecieran telares.

También se convino establecer en esta ciudad el campo de experimentación agrícola, por ser El Santuario el único Municipio que ofreció el terreno.

El tanque garrapaticida, se establecerá en la floreciente San Carlos, la región más ganadera de Oriente.

**LA EXPOSICION:** En el am-

plio y cómodo local del Colegio de las R.R. Hermanas Salesianas se verificó la exposición, que resultó espléndida. En pabellones hermosa y artísticamente decorados, se ostentaban los productos de cada Municipio.

Por cuanto que en la revista, órgano de la Liga, se hará una relación detallada de las labores de la Asamblea y del extraordinario éxito de la exposición, y para no herir susceptibilidades, no entramos en pormenores. A excepción de Guarne, Guatapé, San Rafael y San Luis, todos los demás Municipios concurrieron y demostraron su extraordinaria capacidad y riqueza.

No queremos terminar esta reseña breve, sin dejar constancia de nuestra gratitud para los visitantes que supieron portarse con cultura. También consideramos como un elemental deber de justicia reconocer públicamente los eficientes y valiosos servicios prestados por el culto y correcto caballero D. Roberto D. Mesa C., uno de los Alcaldes más ecuanimes y comprensivos que hemos conocido.

Ignacio GIRALDO R.

*Isabel Pineda de A. e hijos,*

*Hacen pública manifestación de gratitud para todas aquellas personas que en una u otra forma los acompañaron en su reciente duelo, con motivo de la repentina muerte de su querida hermana y tía.*

MARIA S. PINEDA DE ARISTIZABAL

*El Santuario, febrero de 1937.*

## UN FAVOR DE SAN JUAN BOSCO

Encontrándome gravemente enfermo y después de haber agotado todo poder humano, sin lograr mejoría, acudí lleno de fé a la Divina Providencia, por intercesión de San Juan Bosco, prometiendo publicar el favor si me curaba. Hoy, cuando me encuentro gozando nuevamente de perfecta salud, cumplo con lo prometido, dando gracias al gran taumaturgo por este favor. J.

## D. EULOGIO ALVAREZ (Se honra su memoria)

### RESOLUCION

La Sociedad de Mejoras Públicas de El Santuario,

### CONSIDERANDO:

QUE el 31 de Diciembre último falleció en la vecina ciudad del Carmen, el señor D. EULOGIO ALVAREZ;

QUE el Señor ALVAREZ fue caracterizado exponente de espíritu público, noble y generoso amigo de El Santuario y de sus obras, abnegado y competente servidor del importante ramo de educación pública;

QUE por su espíritu altamente

comprendido, por sus nobles sentimientos de patriotismo, por sus generosas y bellas iniciativas, por su férrea voluntad, por su singular dinamismo, por su simpatía y extraordinario don de gentes, se hizo acreedor al cariño, a la admiración y a la gratitud de todo el Oriente antioqueño, de cuya Liga Industrial fue un gran propulsor, habiendo representado con pleno acierto, en varias de las Asambleas de dicha Liga, a su ciudad natal;

QUE es un deber de la Sociedad de Mejoras Públicas señalar los altos valores morales, los verdaderos exponentes de la raza, que, --como EULOGIO ALVAREZ, supieron siempre estar a la altura de sus deberes ciudadanos;

QUE tan sensible desaparición deja un vacío inllenable, no sólo en su honorable familia y en la noble ciudad del Carmen, sino en el Oriente todo, que con la muerte de EULOGIO ALVAREZ pierde una de sus más valiosas unidades juvenes,

RESUELVE:

Lamentar--como en efecto lamenta--de una manera sincera la temprana muerte del noble amigo, del integérrimo ciudadano, del institutor modelo, señor D. EULOGIO ALVAREZ, a cuya memoria le rinde un respetuoso homenaje.

Copia de esta Resolución, con nota de estilo, será enviada a la familia del finado Señor ALVAREZ, a la Municipalidad, al Liceo Pedagógico y al Centro «LINO DE J. ACEVEDO» de la ciudad del Carmen, a la H. Junta Central de la Liga Industrial del Oriente Antioqueño y a la Dirección General de Educación Pública.

El Santuario, Enero 16 de 1937.

El Presidente,

Ramón E. GOMEZ S.

El Srío.,

Arpidio ZULUAGA G.

### D. Antonio Zuluaga G.

Varón de claras virtudes, de procerca y limpia estirpe, después de una vida llena de virtudes, murió este apreciado hijo del Santuario, en la hidalga ciudad de Manizales, el 1º. de Enero último.

Del importante diario «La Voz de Caldas» reproducimos el siguiente suelto:

«Don Antonio Zuluaga, cuya muerte ocurrida ayer deplora hondamente la sociedad manizaleña, era uno de los más esclarecidos patricios antioqueños, varón de virtudes, titán laborador y hombre cristiano, cual pocos van que-

dando ya en esta patria huérfana de auténticos caracteres.

No sólo D. ANTONIO ZULUAGA pertenecía a una familia de antiguo y diáfano abolongo, cuyo escudo contribuyó a mantener en todo su brillante esplendor, sino que él mismo fue tronco hidalgo de una familia egregia, que ha sido legataria fiel de sus dones y de sus merecimientos, de su carácter y de su probidad, de su nombre y de sus cualidades morales, de ciudadano, de patriota y de varón cristiano.

Gallarda fue en todo sentido la juventud de D. ANTONIO, siendo ejemplo entre los hombres de su época y por su inclinación al propio esfuerzo, a la defensa de su propio honor; respetable fue su madurez, porque lleno de experiencias, mantuvo y abrigó el patrimonio moral de su apellido, formando un hogar de bíblicas virtudes, educando una familia que es prez de la sociedad antioqueña y de la nuestra y luchando valerosamente por su propio y el

bienestar de aquella; venerable ancianidad, porque cargado de merecimientos, con la satisfacción inefable de quien ha cumplido en prolongada lucha con su deber, dedicó a esperar con resignación conmevedora, con filosofía admirable, entre el calor afectuoso de sus hijos, a esperar que la Voluntad de Dios le llamase al Reino de los Cielos, como premio a sus excelsas virtudes.

En la forma más sineera acompañamos a su familia en el duelo que hoy la aflige, especialmente a la respetable dama doña Hortensia Gómez de Zuluaga, esposa de D. Antonio; a su hija, la distinguida señora doña María Zuluaga de Moreno; y a sus hijos, nuestros apreciados amigos, D. Roberto, D. Arturo y D. Félix».

Por nuestra parte, hacemos extensivo el sentimiento de pesar a toda la familia, residente en esta ciudad, especialmente a nuestros buenos amigos don Francisco y D. Floro E. Zuluaga, así como al R. Hermano Arpidio, S. J., residente en la ciudad de Bogotá.

### Luis D. Aristizábal S. e hijos

*Agradecen cordialmente a todos sus bondadosos amigos que por medio de cartas, tarjetas, telegramas y visitas tomaron parte en su reciente duelo. Así mismo expresan su gratitud a las diversas entidades y centros culturales y sociales de esta y otras ciudades, que de una manera generosa aprobaron mociones de duelo con motivo de la inesperada muerte de su inolvidable y querida esposa y madre, señora*

MARIA S. PINEDA DE A.

*El Santuario, febrero de 1937.*

## LUCTUOSAS

DOÑA MARIA S. PINEDA DE A.

Durante la suspensión de nuestra revista y de una manera súbita, la muerte, que nada respeta, tronchó la preciosa existencia de la esclarecida y virtuosa matrona doña MARIA S. PINEDA de A., esposa de nuestro querido amigo D. Luis D. Aristizábal S., y madre política de nuestro distinguido consocio y colaborador, D. Arpidio Zuluaga G.

Fue doña María S., la esposa y madre modelo. Con sus múltiples y acendradas virtudes perfumó su respetable hogar e hizo de él el asiento de la más pura religiosidad.

Con toda razón la muerte de doña María S. ha sido lamentada

por la sociedad santuariana, que veía en ella el modelo acabado de la matrona antioqueña.

A todos los deudos de la respetable extinta, especialmente a nuestros consocios D. Luis D. Aristizábal S. su atribulado esposo, D. Arpidio Zuluaga y D. Leopoldo Gómez, enviamos nuestra sincera expresión de condolencia.

D. EULOGIO ALVAREZ R.

En la vecina ciudad del Carmen, dejó de existir el día 31 de Diciembre último, este generoso y noble amigo nuestro.

Tipo acabado del hombre caballeroso, del correcto ciudadano, del amigo sin dobleces, su pérdida es irreparable para su familia, para

sus amigos y para la sociedad entera, que se ha sentido profundamente conmovida con su temprana muerte.

En otro lugar de nuestra revista publicamos la Resolución aprobada por la Sociedad de Mejoras Públicas de esta ciudad, por la cual se lamenta la muerte del querido EULOGIO.

Que sepan su joven esposa, sus padres, sus hermanos y su familia toda, que en esta hora de dura prueba estamos acompañándolos muy sinceramente.

#### SEÑORITA MARIA DE LA CRUZ RAMIREZ

Grandes virtudes adornaron a CRUCITA, cuya muerte ocurrida a fines de Enero último, ha sido justamente lamentada.

Perteneció a varias asociaciones religiosas y fue una verdadera amante de María Auxiliadora, cuya devoción propagó por todas partes.

De CRUCITA puede decirse que fue una santa.

Para toda su honorable familia, va nuestra sincera voz de pesar.

#### PEDRO CLAVER ARISTI. ZABAL M.

Honrado y correcto ciudadano, amigo noble y generoso, fervoroso admirador y protector de nuestra empresa, la muerte de PEDRO CLAVER, ocurrida en la ciudad de Medellín, en la primera hora de la mañana del 13 de los corrientes, es motivo de justo duelo para su familia y para sus amigos.

A la señora doña Rosalina Hoyos de A. y al virtuoso anciano D. Vicente Aristizábal, esposa y padre del finado, les enviamos nuestro pésame sentido.

#### SEÑORITA CLARA ROSA DUQUE A.

Mientras estuvo interrumpida nuestra publicación, murió también, después de haber soportado con resignación jesucristiana cruel enfermedad, la apreciable y virtuosa señorita CLARA ROSA DUQUE A.

También, como Crucita, perteneció a varias asociaciones religiosas y en ellas se distinguió por su constancia, acendrado celo y virtud.

A toda su apreciable familia, es especialmente a nuestros apreciados amigos Francisco, Mauro, Jesús María, Ricardo Duque y Roberto Pineda, hermanos y sobrino de la finada, les reiteramos nuestro pésame muy sentido.

TAMBIEN tenemos que lamentar la muerte de las señoras Trinidad Salazar de R. y Clementina Quintero de Pineda.

#### DOÑA ELVIRA GOMEZ DE Z.

El 5 de Enero último devolvió su alma a Dios, después de una breve enfermedad, la virtuosa y apreciable señora Doña Elvira Gómez v. de Zuluaga, tronco respetable de numerosa familia de nuestra sociedad, para toda la cual enviamos nuestra sincera voz de pesar, a la vez que hacemos votos por su resignación cristiana.

#### CIRILO QUINTERO

Laborioso y honrado ciudadano, dejó de existir a la edad de 42 años, el 21 de Enero último, después de una larga y cruel enfermedad, que soportó con santa paciencia. Que Dios haya socorrido su alma y que le dé consuelo a los suyos.

#### JESUS QUINCHIA

A la edad de 60 años, lo sorprendió la muerte, el día 4 de los corrientes. Paz para su tumba.

#### OTRAS DEFUNCIONES

Con sentimiento de pesar registramos también en nuestras columnas, la muerte de las siguientes personas de nuestra sociedad: Jesús Ramírez, murió el 4 de los corrientes, a la edad de 74 años; Delfín Zuluaga, a la edad de 70 años; Dolores Vásquez v. de Z. a la edad de 85 años; Abel Jiménez, murió el 10 de los corrientes, Elvira Gómez de Franco, Jacinta Serna, murió a la edad de 72 años, María del Socorro Gómez de Mejía, murió aún muy joven, Jacoba Ramírez de Gómez, Mercedes Escobar de Z., Víctor Gómez y Jesús Zuluaga, quien murió a la edad de 72 años de edad.

Para todos estos finados pedimos oraciones a nuestros lectores.

#### EXCUSAS

Por motivos ajenos a nuestra voluntad no aparece en este número la INFORMACION SOCIAL. La señorita encargada de tal sección tuvo inconvenientes invencibles para redactarla. Pedimos excusa a todos nuestros numerosos lectores y favorecedores. Así mismo, pedimos excusa a varios de nuestros colaboradores por no haber alcanzado a publicar en este número sus producciones, lo cual haremos en el próximo.

#### PBRO. GUILLERMO GOMEZ R.

Este ilustrado, benemérito y virtuoso levita que tan querido y estimado es en esta ciudad, ha sido preconizado recientemente Canónigo del venerable Capítulo

Metropolitano de Medellín. El merecido honor que ahora se le dis-cierna nos regocija íntimamente y al felicitarlo muy cordialmente hacemos votos por su ventura personal y cumplido bienestar.

#### SRTA. LUZMILA SUAREZ M.

Contaba apenas 16 años cuando la muerte tronchó esta joven y delicada existencia. Su temprana e inesperada desaparición llena de luto y dolor un meritorio hogar, centro de claras virtudes y modelo de familias cristianas. Para sus atribulados padres, Don Pedro P. Suárez y Ana Marín, nuestro saludo de pesar muy sentido.

#### DON CARMELO VASQUEZ

A edad muy avanzada, murió el mes pasado, en Medellín, en el asilo de ancianos, este virtuoso ciudadano que hace muchos años se había ausentado de su tierra natal, El Santuario. Elevamos oraciones por el descanso de su alma y para su familia nuestra voz de pesar.

#### JUAN ESTEBAN ZULUAGA

En las primeras horas de la mañana del martes último, dejó de existir en la ciudad Juan Esteban Zuluaga, hermano de nuestro consocio y amigo D. José J. Zuluaga, para quien enviamos nuestro pésame.

#### JOSE ARISTIZABAL (a. Conejo)

Noticias de Armenia (C) dan cuenta de que en esa ciudad dejó de existir, el día 17 de los corrientes, el señor José Aristizábal (a. Conejo) quien desde hacía varios años se encontraba en el Quindío luchando tesonera y honradamente por la existencia.

Para toda su familia, residente entre nosotros, va nuestro pésame.

#### DUELO NACIONAL

La muerte del eminente colombiano Dr. Enrique Olaya Herrera, ocurrida en Roma el 18 de los corrientes, constituye un verdadero duelo nacional, al cual se asocia «El Santuario».

TAMBIEN tenemos que lamentar la muerte del prestigioso y eminente hombre público Dr. Ignacio Rengifo, quien le prestó al país, en los distintos puestos que desempeñó, invaluables servicios.

El Dr. Rengifo murió el 28 de enero último, en la ciudad de Cali.

#### EL HOSPITAL

necesita el apoyo de todos. Contribuya Ud. en algo para esta grande obra.

## ALBUM POÉTICO

## Ante una Tumba

Qué es lo que aquí se encierra?  
Tierra que fue edificio y sólo es tierra.

Qué es lo que aquí la vista deja herida?  
El polvo del camino de la vida.

Qué es lo que sin hablar hace ruido?  
El eco de hombre en mármol escondido.

Qué es lo que aquí entre horrores reverencio?  
La voz que avisa más con el silencio.

Qué es lo que de la luz aquí se aleja?  
La sombra que en el cuerpo el alma deja.

Qué es lo que aquí arrebató el pensamiento?  
El frío soplo del postrer aliento.

Qué es lo que aquí me eleva de este modo?  
La nada del que es mucho con ser todo.

Porque todo es, al fin de la jornada,  
Tierra, polvo, eco, voz, sombra, aire, nada.

F de la TORRE.

## Colaboración Femenina

AMISTAD. Qué bien suena esta palabra. Cómo llena y alegra el corazón!. Nunca se vieron tantas amistades como en la actualidad; nunca ha tenido cada hombre tantos amigos ni cada mujer tantas amigas. Pero qué es un amigo?. Amigo es aquél que está unido a nosotros por una viva simpatía, por un afecto tan profundo que llega hasta el fondo del corazón. El amigo es el hermano elegido por el alma, aquél que está listo a protegernos y a quien amamos porque en su cariño encontramos sinceridad, sobre todo cuando la amistad es verdadera.

La amistad, amadas lectoras, en todo tiempo es necesaria; pero cuando se sufre, cuando llegan a nuestro hogar las amarguras, los días tristes en que nos abandonan para siempre seres muy queridos, entonces la amistad es indispensable ya que la compañía de los buenos amigos, nos hace más llevaderas las penas. Los amigos verdaderos son aquellos que en las penas más nos recuerdan; aquéllos que dejan sus diversiones por compartir con nosotros nuestras tristezas; aquéllos que a pesar de la distancia no olvidan que estamos sufriendo, y tienen para nosotros una palabra de consuelo. Ya recordarán los que han sufrido cómo permanecen grabados en su corazón con letras de

oro, los nombres de los que con ellos sufrieron. Los años pasarán, pero esos nombres vivirán siempre frescos en el corazón y en la memoria y nada ni nadie podrá borrarlos. Pero también hay amigos que sólo nos recuerdan cuando la fortuna nos sonríe, y cuando podemos ofrecerles atenciones y alegrías; no quieren entristecer su existencia cambiando las alegrías de su vida por las narraciones tristes que se escapan de nuestros labios cuando tenemos el corazón adolorido. Esos.....no pueden llamarse amigos y tarde o temprano les llegará su turno; entonces se convencerán de lo sabio del refrán: «En la adversidad se conocen los amigos» y es entonces cuando necesitamos de ellos.

XX.

## Por Oriente

Antiguamente la grandeza y el poderío de los pueblos estribaba especialmente en su espíritu guerrero, es decir, en la ley del más fuerte. Prueba de ello son los griegos y los romanos, pueblos pequeños en su nacimiento, pero que gracias a su valor indomable en las artes de la guerra, llegaron a dominar a todos los Contingentes hasta entonces desconocidos. Hoy por el contrario, la guerra no es sino la ruina de los pueblos; es como un fuego que por dondequiera que pasa, va reduciendo a cenizas todo lo que podemos llamar civilización: Las industrias se agotan, las artes fenece, las ciencias se paralizan, los capitales se pierden, el hambre resucita y la peste nos diezma.

Cuál será el estribo del cual pueda valerse hoy la civilización para cabalgar?—Acaso de la política, que es la que sólo preocupa hoy a los hombres e invade a todos los gremios, introduciéndose hasta en el hogar mismo?—Acaso de las ideas revolucionarias y erróneas que embriagan los cerebros de tantos hombres sin conciencia y sin ley, las cuales son predicadas descaradamente en la tribuna, logrando engañar incautos, que ciegamente las siguen, arrastrados como el viento arrastra las hojas de los árboles?—Creemos que ni de la una, ni de la otra. La primera, sólo crea los odios de los unos para con los otros, llegando hasta el homicidio mismo; la segunda, sólo produce la desorganización de las distintas moléculas del núcleo social, oponiéndose a su marcha normal. Cuál será, pues?—

Sin temor a equivocarnos, podemos afirmar que la piedra angular, sobre la cual descansa el apogeo de las naciones, no puede ser otra distinta a la industria.

La experiencia nos demuestra que los pueblos más adelantados hoy en el mundo, son aquellos en los cuales están más florecientes

*Francisco Duque A.*

*su señora Ester Zuluaga e hijos,*

*Expresan sus más sinceros agradecimientos a las personas que por medio de tarjetas, cartas, visitas o en otra forma tomaron parte en su reciente duelo, con motivo de la muerte de su querida hermana,*

*SEÑORITA CLARA ROSA DUQUE A.*

*El Santuario, enero de 1937.*

y abundantes las industrias y las artes. Díganlo si nó Estados Unidos, Alemania, Italia, el Japón, etc. etc.

El Oriente antioqueño, cuyos hijos han ocupado siempre elevado escalafón en la historia de Colombia, han comprendido, en realidad, que la única tabla de salvación en el naufragio universal de la crisis, cuyos latigazos inmisericorde, hace varios años venimos sufriendo, será la INDUSTRIA. Por eso sus hijos se están empeñando en trabajar por industrializar la región.

Nada tiene qué envidiar Oriente a otras Provincias, ni en climas, ni en riquezas, ni en extensión. Tenemos toda clase de climas, desde el más frío hasta el más ardiente y en ellos podemos cultivar con provecho la papa, el maíz, el fríjol, el plátano, la caña de azúcar, el café, el cacao, etc. etc. En cuanto a riquezas minerales, tampoco se puede dudar que las posee nuestra Provincia: El oro se encuentra en el lecho de numerosos ríos de nuestra región, como también hay filones descubiertos, que si hasta hoy no han dado el resultado anhelado, ello se debe quizá a la falta de estudios técnicos; el mármol de excelente calidad y variados colores se encuentra en abundancia en las montañas de Cocorná. En cuanto a la flora, nuestra región es riquísima.

Orientales: Preciso es que estemos unidos para resistir los ataques del enemigo y hacer que nuestra Provincia se levante fuerte como una roca granítica. Unidos, trabajemos por industrializar nuestra región.

Pedro Pablo RAMIREZ S.

## La Cabuya

Los santuarianos, trabajadores incansables y abnegados, luchadores vigorosos en los campos de la economía, van orientando sus actividades hacia el desarrollo de nuevas industrias, convencidos, por una larga experiencia, de que ellas son las únicas que sacan a los pueblos del fango de las miserias materiales, y los llevan, de una manera gradual y progresiva, a la adquisición de una riqueza real.

La caña, el maíz y la papa, han sido hasta el presente, la principal fuente de riqueza para los santuarianos; pero debemos tener presente que cada día surgen nuevos brazos que hay que ocupar y por esta razón debemos prepararnos con nuevas indus-

trias que vengan a satisfacer aquellas necesidades y veamos de esta manera, con regocijo, un *superávit* cuantioso en el movimiento comercial, que es el que impulsa a los pueblos en su marcha hacia el progreso.

Trátase hoy de la industria de la cabuya, en la que pueden tomar parte, desde los más acaudalados hasta los que sólo tienen una parcela de tierra, ya que para ello se necesita interés y entusiasmo y una ojeada hacia el futuro.

Los habitantes de El Santuario son propietarios de extensos lotes de terreno y en ellos hay partes que no los utilizan y que por consiguiente están pregonando una esterilidad que no es real, o al menos revela una pereza o un abandono que no dicen bien de la actividad característica del pueblo santuariano.

Aprovechemos estas tierras que muy poco han dado hasta ahora,

y convirtámoslas en fuentes de riqueza, cultivando en ellas la cabuya con todas las reglas prescritas por los concedores en este ramo.

No perdamos de vista el alto precio que tiene en los mercados este artículo, la mucha demanda y las diferentes aplicaciones en los artículos de primera necesidad.

Sembremos cabuya, labor que nada les resta a las otras empresas que tenemos ya adquiridas, y en no lejano día estaremos recibiendo los pingües emolumentos que habrán de hacernos menos amarga la vida; y a la vez tendremos la satisfacción de haber redimido muchas necesidades, empleando muchos brazos que hoy carecen de trabajo.

Industrialicémonos y estaremos redimidos económicamente.

LUNOGO.

## AGRADECIMIENTO

Arpidio Zuluaga G. expresa sus más profundos agradecimientos a todos y a cada uno de los maestros que formaron el Liceo Pedagógico en 1936 por el inmerecido honor que le dispensaron al dedicarle «La fiesta del maestro» en el año próximo pasado y por la solemnidad que supieron darle; al Patronato Escolar, a la Sociedad de Mejoras Públicas, a su Cuadro de Honor, al Centro «Margarita Urre», a las Reverendas Hermanas Salesianas, al Colegio de María Auxiliadora, al Reverendo Padre Eugenio Arias y al Visitador D. Pedro Alejandrino Aguilar, por la parte tan activa que tomaron en dicha fiesta; al Visitador Gabriel Gaviria por haberla realizado con su presencia y a todas las personas que se dignaron asistir a los actos que con tal motivo tuvieron lugar. Con todos quedará unido por su eterna gratitud.

El Santuario, Enero de 1937

## CONCIENCIA

En completo mutismo y más elocuente que el silencio, encontramos en el fondo de nuestro corazón un tribunal sublime en el cual vertemos el bálsamo restaurador de las virtudes y la hiel destructora de los vicios.

Testigo fiel de nuestros procedimientos, se encarga de no dejar impune ninguno de los crímenes de la humanidad aunque sean muy ocultos.

Las leyes quizá lleguen al silencio y el mundo olvidará las acusaciones, pero la conciencia, prueba segura de la inmortalidad del alma, dicta sentencias en que los jueces más sabios doblegan sus criterios.

La hiena en sus espesos bosques desgarrar con ansia y carnicería sus débiles presas y luego tranquila duerme; pero el delincuente con su oído sutil en de-

masía, oye ruidos donde apenas se percibe el silencio; cuando se abraza un amigo parece sentir en sus vestidos el puñal oculto; se llega a los desiertos y la soledad aterra; en medio de la noche ve luces que amenazan; si se miran los muros parece que aparecieran las palabras de Daniel en el profano banquete; si prepara los alimentos al gustarlos encuentra el gusto del veneno y en fin los sentidos parece que se conspiran para destruir.

Y el futuro mostrará un día en que no haya códigos ni autoridades, ni conductores, porque todo se convertirá en un juez inexorable, un solo tribunal... la Conciencia humana.

Antonio J. RIVERA ROJAS

El Santuario, febrero 15 de 1937.

## PARA LOS AGRICULTORES

## Procedimiento práctico para destruir el gorgojo

En la zonas tropicales no tienen los graneros un enemigo más temible que el gorgojo. Este insecto es sumamente perjudicial para el productor y también para el consumidor, porque el grano picado por el gorgojo pierde todas sus cualidades nutritivas, puesto que el animal roe la sustancia harinosa más rica. Durante el invierno hace menos estragos y casi no hay procreación, pero en las épocas de verano viene una reproducción fabulosa y comienzan los grandes daños en los graneros.

Para depositar los huevos se encierran en los montones de granos; buscan siempre el reposo, la poca luz, algo de humedad y una atmósfera mal ventilada; por eso uno de los mejores medios para combatir el gorgojo consiste en almacenar los granos en locales secos, frescos y bien aireados, removiendo los granos con frecuencia.

Si tal procedimiento se acompaña del sistema muy eficaz de poner en un rincón del granero un montón de grano humedecido, dándole alguna oscuridad al rincón, a él acudirán los gorgojos que existen en el local, si es que ya está infestado.

El profesor Garé ha hecho conocer recientemente un curioso y sencillísimo método, sumamente

práctico para desinfectar los graneros y preservarlos por completo de la invasión del gorgojo; consiste en restregar las paredes, el piso y el techo con una planta alícea como la cebolla, los ajos o el puerro. Este procedimiento resultó de una eficacia absoluta, comprobada en diversas zonas por propietarios ricos, de absoluta seriedad y dueños de grandes graneros.

Se buscó luego la simplificación del procedimiento con éxito definitivo; se ponen a hervir, en agua caliente, 20 a 30 cabezas de ajos, más o menos, según el tamaño del granero; después con esta e-fusión se fumigan el pavimento, las paredes y el techo del depósito, con un simple aparato de fumigar flit. No puede darse nada más sencillo y económico.

Dice el profesor citado que en todo tiempo en que ha usado este tratamiento no ha visto en los locales ni un solo gorgojo, cuando antes siempre los encontraba, a pesar de la desinfección con vapores sulfurosos y constantes blanqueamientos con cal, a cuyos procedimientos resistía el gorgojo tenazmente.

Se aconsejaba además remover el grano con palas untadas de ajos.

(De «El Bien Social»)

## FIGURAS MUNDIALES

## Quién es el General Franco

Acaso pocas personas entre los lectores sepan quién es el actual jefe de la revolución de la península hispana. Para ellos escribo estos datos biográficos, que espero sean del agrado y que he traducido de un semanario francés.

El general Franco es hermano del aviador Ramón que cruzó el Atlántico en el «Plus Ultra» en vuelo directo de España a la Argentina en el año 23. Pertenece a una casta privilegiada de la provincia de Galicia.

Con Millán Astray, Emilio Mola y Godel, formaron antaño las falanges que dominaban en Africa. Pero Franco, quizás es entre los cuatro militares uno de los más temibles. Desde octubre del año 1934 fue ayudante especial del ministerio de la guerra en la dirección de la campaña de exterminio

contra la revolución izquierdista. Ahí afirmó su fama de militar autoritario, disciplinado y temible. Se ha hecho odiado por esa causa de las masas obreras. El fue quien dirigió desde Madrid la inolvidable regresión de Asturias con las mismas tropas que en la actualidad tocan a las puertas de Madrid. Las masas le temen y columbran lo que con él se les espera. Se cree por lo tanto sea el factor psicológico de la resistencia obrerista a la revuelta.

## SU CARRERA MILITAR

Se inició en ella como oficial del temible Tercio Extranjero en Marruecos. Asumió el comando de éste después de Millán Astray (hoy residente en Argentina). Quedó incorporado a la leyenda heroica del ejército con su afamada carga a la bayoneta en la toma de Alucemas.

Su edad pasa de 44 años; alta la frente; culto; de labios finos y apretados, donde sus rivales ven signos de decisión en veces brutal; de regular estatura, usa un bigotillo negro insignificante que gusta mucho a las mujeres. En sus maneras es fino. Su aspecto débil por allá en el año de 1910, cuando era un verdadero teniente seductor, le valió las burlas de sus colegas. No sabía andar en bicicleta—dice uno de éstos—cuando se le dio el comando de un pelotón de ciclistas y fue la hilaridad del regimiento. Mas, Franco acumuló sus humillaciones y reaccionó violentamente; él mostraría luego de lo que era capaz. Se fue a Marruecos—digamos para nuestros militares el Amazonas—y nadie más enérgico y denodado que él en las armas desde entonces.

Un psicólogo encuentra en el origen de la rebelión de este militar en un complejo de inferioridad que lo dominaba desde muchacho. Ahí el caso visto de cuando era teniente.

Para los enemigos del general Franco el fin de esta revolución es restablecer el dominio de la oficialidad del ejército, perdido con la monarquía, época cuando el ejército español tenía más oficiales como no se haya visto ejército alguno en el mundo.

Al iniciarse el cruento conflicto, dijo: «El objeto de esta rebelión es salvar a España y a Europa occidental, de la amenaza del comunismo ruso».

El hecho de haber sustituido Franco al general Sampuyo por elección de sus actuales tenientes, tiene gran mérito y demuestran ellos reconocerle grandes capacidades. Además, que en tratándose de militares, todos quieren mandar y ninguno obedecer.

Es de esperar que el triunfo corone la brillante página del gallardo hijo de Galicia, en quien el mundo entero ve un militar de estudio y de escuela.

Hacienda La Concepción, octubre 28 de 1936.

HERNANDO POMBO M.

«EL SANTUARIANO» circula con profusión en este y en otros Departamentos. Anuncie en él. Suscribese.

# Por Quince Días

Para iniciar nuestras ventas al por menor ofrecemos por el término de quince días el más ruidoso Baratillo en Papelería.

## Vea usted y compare:

Block	Trovador	(de 100 hojas)	Dna.	\$ 0 40	cada uno	0.04
"	Encanto	" "	Dna.	\$ 0.90	cada uno	0.09
"	Zorro	" "	Dna.	1.80	cada uno	0.16
"	Radio	" "	Dna.	1.80	cada uno	0.16
"	Guayaquil	" "	Dna.	2.00	cada uno	0.20
"	Barato	" "	Dna.	0.20	cada uno	0.02
"	Barranquilla	" "	Dna.	3 00	cada uno	0.30
"	Borrador	" "	Dna.	2 00	cada uno	0.20
"	Iris	" "	Dna.	4.00	cada uno	0.40
"	Sansón	" "	Dna.	4.00	cada uno	0.40
"	Medellín	" "	Dna.	3 00	cada uno	0.27
"	Apuntes	" "	Dna.	0.35	cada uno	0.03
"	Bogotá	" "	Dna.	5.00	cada uno	0.45
Cuaderno	Ciriri		Dna.	0.06	2 por	0.01
"	Trovador		Dna.	0 12	cada uno	0 01
"	Encanto		Dna.	0 20	cada uno	0.02
"	Sansón		Dna.	0.30	cada uno	0.03
"	Iris		Dna.	0 70	cada uno	0.07
"	Tesis		Dna.	1 20	cada uno	0.10
"	Tiposansón		Dna.	1.70	cada uno	0.05
"	Tesis (Factura)		Dna.	1 20	cada uno	0.10
"	Sansón (Cuadrícula)		Dna.	0.30	cada uno	0.03
"	Dibujo Aite		Dna.	0.30	cada uno	0.03
"	" Pintura		Dna.	0.60	cada uno	0 06
"	Diario-Factura		Dna.	4.00	cada uno	0 35

En útiles de escritorio, tarjetas, sobres, papeles en rama, cartones, etc., tenemos el mejor surtido de la plaza.

**POR MAYOR GRANDES DESCUENTOS**

## TIPOGRAFIA Y PAPELERIA SANSON

Carrera 51 (Bolívar) Nos. 45-47 y 45-53—Teléfono 2-2-6

# FORZAN

Es el verdadero antipalúdico, reconstituyente y aperitivo.

Si Ud. lo ensaya no lo cambiará por otro. Lo encuentra

en esta población en la Farmacia del

## Dr. Sigifredo Gómez G.

quien lo receta diariamente.

# CAYO MADRID!

La caída de Madrid se aproxima y también se aproximan los días de la semana santa.

No olviden ustedes que en el almacén de

## NELO SERNA G.

encuentran el más variado y precioso surtido de toda clase de telas y de paños para fluxes.

TAMBIEN ENCUENTRAN ALLI cacharros y todo lo que ustedes necesiten, a los mejores precios de la plaza.

Caballero, Señora, Señorita:

visítenos y se convencerá.

## NELO SERNA C.,

en la esquina de la plaza, cerca al teatro 'Gómez Duque'.